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GOVERNO ESTADUAL AVANÇA EM PROPOSTA PARA ASSUMIR O HOSPITAL

Um público superior a 
três mil pessoas partici-
pou, no último domingo, 
do V Viva a Diferença, 
evento de inclusão das 
famílias e pessoas com 
deficiência, promovido 
pelo grupo de famílias 
especiais, através da 
AMA, APAE, NAPEO, 
Crescer Equoterapia e 
apoio da sociedade.

Caiado confirma 2ª turma de 
Medicina na UEG com 24 vagas 

Afastando definitivamente boatos 
sobre o fechamento do Câmpus Itum-
biara da Universidade Estadual de 
Goiás (UEG), o governador Ronaldo 
Caiado (DEM) anunciou nesta se-
mana o Vestibular 2020/1 da UEG, 
confirmando a abertura de mais 124 
vagas  nos cursos de Medicina (24), 
Farmácia (30), Enfermagem (30) e 
Educação Física (40). O período de 
inscrições tem início nesta quarta-feira, 
dia 09 e segue até 11 de novembro de 
2019, com data limite para pagamento 
da taxa de inscrições até 12/11.

As provas serão realizadas no dia 
15 de dezembro, sendo que as provas 
para Medicina, que incluem discursiva 
específica, somente serão realizadas 
em Itumbiara e Goiânia.

Governador Ronaldo Caiado anunciou 
redução na taxa de inscrição do vestibular Alunos da primeira turma de Medicina durante Aula Magna, em fevereiro deste ano

ITUMBIARA 110 ANOS
Especial Aniversário da Cidade

Agência Five Senses



COMUNICADO
A empresa CLÍNICA RADIO-
LÓGICA DE ITUMBIARA LT-
DA-EPP, inscrita no CNPJ: 
02.849.669/0001-88, torna 
público que requereu da 
AMMAI – Agência Municipal 
do Meio Ambiente de Itum-
biara, a Licença Ambiental 
de Operação – LO (Renova-
ção) e Licença Ambiental de 
Instalação – LI (Ampliação), 
para a Atividade Principal 
de Serviços de diagnósti-
co por imagem com uso de 
radiação ionizante, exceto 
tomografia e Atividades Se-
cundárias  não especifica-
do anteriormente, situada à 
Av. Santos Dumont, nº 373, 
Setor Central, município de 
Itumbiara, Goiás.
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Baixe o nosso aplicativo 
disponível nas 

plataformas iOS e 
Smartphone e ouça a 

Rádio Difusora de 
Itumbiara FM 101,7. 

Difusora, essa Rádio é 10!!

A capoeira é uma das modalidades 
mais completas da Academia Cooper, 
pois ela é uma mistura de arte marcial, 

cultura popular, dança e música.
A prática da Capoeira é uma grande 

aliada para emagrecer, perder gordura, 
acelerar o metabolismo, aumentar a 

autoestima e a agilidade e ainda 
afastar o estresse.

Tudo isso você encontra aqui na 
Academia Cooper! Matrículas abertas, 

entre em contato e saiba mais.
www.academiacooper.com

telefones: 
(64) 3404-8640
(64) 99278-9454 
(64) 98168-5885

Rua
João Manoel
de Souza, 624
Centro

Com objetivo de compar-
tilhar informações e promover 
a conscientização sobre o 
câncer de mama, a Comissão 
da Mulher Advogada da Sub-
seção da OAB de Itumbiara 
vai realizar o evento “Mo-
vimento Outubro Rosa”, no 
próximo dia 20 de outubro, 
a partir das 9h, no Espaço 
“Leve um Livro”, na Avenida 
Beira Rio.

A intenção da OAB Itum-

A Rádio Difusora 
acompanha e registra
a história de Itumbiara

desde 1955. 
São 64 anos contando 

para Goiás, Brasil 
e o mundo os fatos e 
divulgando as belezas 

de nossa terra.

COMUNICADO
A empresa AGROCORSI  
INDÚSTRIA E COMÉRCIO 
DE FOSFATO BICÁLCICO 
LTDA, inscrita no CNPJ: 
02.156.834/0001-16- matriz, 
pessoa jurídica de direito pri-
vado, situada à Avenida Mo-
desto de Carvalho n°. 3.000, 
Letra C, Bairro Jardim Ban-
deirantes, Itumbiara-GO, tor-
na público que requereu junto 
a AMMAI - Agência Municipal 
do Meio Ambiente de Itum-
biara, a Licença Ambiental de 
Instalação e a Licença Am-
biental de Operação. CNAE; 
20.19-3-99: Fabricação de 
outros produtos químicos 
inorgânicos não especificado 
anteriormente.

Movimento Outubro Rosa da OAB
biara por meio da Comissão 
da Mulher Advogada é lem-
brar a todos, indistintamente, 
da importância da realização 
das práticas atinentes ao 
Câncer de Mama, a exemplo 
da realização da mamografia, 
ultra-som e do autoexame. 
Uma em cada dez mulheres 
está propensa à desenvolver 
esta terrível doença e a cons-
cientização é o primeiro passo 
na luta. Vá e leve sua família.

APOIO

09 a 11 de outubro de 2019 PÁGINA 02



09 a 11 de outubro de 2019PÁGINA 03

Parabéns Itumbiara!

CMEI ANTÔNIO FERNANDES
Morada dos Sonhos

CENTRO DE INICIAÇÃO ESPORTIVA
Av. Equador

CENTRO ESPORTIVO WALDEJÁ 
Dona Sinica

ESCOLA MANOEL THEODORO
Vila de Furnas

CASA DE APOIO EM BARRETOS

CONJUNTO MARIA LUIZA MACHADO - 482 CASAS

CONJUNTO MORADA DOS SONHOS 2
140 CASAS

CONJUNTO JUCA ARANTES 2
100 CASAS

ESCOLA JOSÉ GOMES PEREIRA

CENTRO CIRÚRGICO HMMC

RECAPEAMENTO AV. CELSO MAEDA

UBS DIONÁRIA FERREIRA GOMES
VILA VITÓRIA

UNIDADE SEMI INTENSIVA
Hospital Municipal

UPA JUCA ARANTES

ESCOLA MARIA SUAVE
UPA 24 H

EMPREENDEDORISMO RURAL

REFORMA E AMPLIAÇÃO DAS UNIDADES DE SAÚDE

CANALIZAÇÃO DO ÁGUA SUJA E 
ASFALTO DA AV. ROGELINA MARIA

CONSTRUÇÃO E REFORMA DE 
DE PRAÇAS NOS BAIRROS 

VEÍCULOS PARA A SAÚDE

CMEI SUELY MARZA

ESCOLA JOSÉ GOMES PEREIRA

QUADRA ESCOLA ROSA ARANTES

TEATRO MUNICIPAL

Chico Balla
Ex-prefeito de Itumbiara

É um orgulho muito grande participar da história 
de Itumbiara, como produtor rural, empresário, 

secretário de diversas pastas (governo Luiz Moura 
1º mandato e Zé Gomes), diretor da Agetop, 
vice-prefeito e prefeito, ajudando a construir 

uma cidade melhor, solidária e igualitária.
Parabéns ao povo ordeiro e empreendedor 
de Itumbiara pelos 110 anos de trabalho.

AMPLIAÇÃO DIONÁRIA ROCHA
35 CASAS
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Câmara não foi convidada para reunião  
sobre São Marcos, dizem vereadores

Após o prefeito Zé Antônio publicar nas redes sociais sobre a 
reunião do São Marcos com os “Poderes Constituídos de Itum-
biara”, o presidente da Câmara Flausininho (MDB) e o pre-
sidente da CPI do IPASMI Sargento Azevedo (PTB), ocupa-
ram a tribuna na sessão do último dia 07 para afirmar que o 
Poder Legislativo não recebeu nenhum convite para participar 
dessa reunião, rebatendo a fala do prefeito de que os poderes 
constituídos estavam presentes no encontro que discutiu a es-
tadualização da unidade de saúde. O presidente Flausininho 
perguntou nominalmente aos vereadores, um por um, se algum 
deles havia sido convidado e 11 disseram que não (apenas Dr. 
Alcides Pacheco afirmou que foi à reunião convidado por Álvaro 
Guimarães). Flausininho e Azevedo endureceram o discurso, 
afirmando que o Poder Legislativo precisa ser respeitado em 
sua independência, autonomia e importância.

r$ 170 mil 
em eventos
A Prefeitura de Itumbiara 
planejou um grande número 
de eventos até o fim do ano. 
Município fez carta convi-
te para locação de palcos, 
som, geradores de energia, 
painel de LED, tendas, ba-
nheiros químicos e barrica-
das, entre outros serviços. 
De outubro até dezembro, a 
previsão é gastar cerca de 
R$ 170 mil.

ETANOL

indústria
Dados do IBGE, divulgados 
ontem, dia 8, revelam que 
houve aumento na produ-
ção industrial em Goiás no 
mês de agosto. Este é o 
terceiro resultado positivo 
nessa base de compara-
ção.

câmara de araporã
apresenta novo site 
do sistema interlegis

no mdb
Jovair Arantes filiou no MDB 
de Daniel Vilela e seu filho, o 
deputado estadual Henrique 
Arantes, tornou-se líder do 
MDB na Assembleia. Daniel 
fez pedido para que os pre-
feitos petebistas acompanhem 
Jovair. Na região, o PTB co-
manda Itumbiara e Bom Jesus.

votação
Não faltou comparação da 
eleição de conselheiro tutelar 
com a de vereador. Alguns 
conselheiros, inclusive, tive-
ram votação próxima de vere-
ador, como Betão, com 1.244 
votos. Vale lembrar que cada 
eleitor podia votar em até três 
nomes. Para vereador, só um.

MDB
Presidente regional do MDB, 
o ex-deputado federal Da-
niel Vilela foi eleito terceiro 
vice-presidente nacional do 
partido, em eleição no último 
domingo. A legenda será co-
mandada em nível nacional 
pelo deputado federal Baleia 
Rossi, de São Paulo.

Na sessão ordinária da última segunda-feira, 
o presidente da Câmara de Araporã, Francisco 
Marques “Chicó” (Cidadania) apresentou o novo 
site do Poder Legislativo para os servidores da 
Casa e a população. A Câmara firmou convênio 
com o Senado Federal para implantação do sis-
tema Interlegis e SAPL. De acordo com Chicó, a 
migração para o novo sistema, que é padroniza-
do em nível nacional, vai garantir uma economia 
de R$ 8 mil com gastos de manutenção, hospe-
dagem e domínio. “Tomamos a decisão de forma 
conjunta com os servidores da Câmara, que se 
dispuseram a realizar a implantação e alimenta-
ção do sistema. Chicó agradeceu aos servidores 
envolvidos no processo pelo empenho e dedica-
ção. Acesse o novo site:
www.arapora.mg.leg.br

Presidente da Câmara 
Flausininho (MDB)

Equipe Uniótica 
comemorando o 
resultado do Prêmio 
Mérito Lojista 2019. 
Os proprietários Rita 
e Luiz agradecem aos 
clientes, amigos e cola-
boradores a conquista 
do prêmio, como a 
ótica mais lembrada 
em Itumbiara

110 anos sem obras
Apesar da previsão elevada de gastos com eventos, a progra-
mação do aniversário da cidade nunca foi tão “pobre” em obras 
e realizações nestes 110 anos. Até o momento, a única ativi-
dade foi o show do cantor Fernandinho. Se vai ter mais alguma 
coisa, a Prefeitura ainda não divulgou.

climatização
Após visitar o Hospital Mu-
nicipal Modesto de Carva-
lho (HMMC), o vereador 
Professor Amauri (PROS) 
apresentou projeto solici-
tando a manutenção dos 
aparelhos de ar-condicio-
nado que segundo ele não 
estão funcionando naquela 
unidade de saúde.

Congresso pode liberar a ven-
da direta de etanol nas usinas, 
sem passar pelo posto de 
combustível. A medida pode 
baratear o custo em Itumbia-
ra, que tem pelo menos três 
usinas num raio de 15 Km da 
cidade: Araporã Bionergia e 
BP.

novos conselheiros
Em eleição realizada no último domingo foram eleitos cin-
co novos conselheiros tutelares em Itumbiara. A votação 
apresentou o seguinte resultado: Betão (1.244 votos), 
Núbia Teodoro (842), Maria Abadia (668), Pastora Mary 
Rastrello (637) e Leila Lopes (631). Na suplência fica-
ram  Celso (616), Valdineia (590), Tia Fran (510), Flávia 
Mara (401) e Maria Luz (389).

PUSKAS
Ao trazer a ex-senadora Lú-
cia Vânia para o governo (ela 
assumiu a área social), o 
governador Ronaldo Caiado 
(DEM) marcou um gol político 
digno de Prêmio Puskas. Lú-
cia é competente, conhece os 
municípios e suas lideranças 
políticas, tem credibilidade e 
excelente trânsito na União.

[...]
A CPI da Assembleia para in-
vestigar a Enel vai ser encer-
rada com um acordo entre os 
deputados e a empresa, que 
vai assumir o “compromisso” 
de fazer um pacote de inves-
timentos, principalmente nas 
cidades onde foram realizadas 
audiências, como Itumbiara.

30 anos
Nesta quarta-feira, 09, tem 
sessão especial na Assem-
bleia para comemorar os 30 
anos da Constituição Estadual 
de Goiás. Álvaro Guimarães 
(DEM) é o único parlamen-
tar remanescente na Casa 
que foi constituinte em 1989. 
O democrata está no sétimo 
mandato.

Álvaro
Ao final, alguns pediram até 
que Renata mudasse o do-
micílio eleitoral e fosse candi-
data a prefeita de Itumbiara. 
Ela riu com a ideia e sugeriu 
o nome de Álvaro Guimarães 
para a disputa.

vem pra cá
Ao participar no último sába-
do, do programa Entrevistan-
do uma Autoridade na Rádio 
Difusora relatando suas obras 
e forma de governar, a pre-
feita de Araporã Renata Bor-
ges (PP) foi inquirida, várias 
vezes, por ouvintes pedindo 
para que ministrasse um cur-
so para os prefeitos da mar-
gem de cá do Rio Paranaíba.

Vereador de 
Araporã Wilson 
Roberto 
“Xinguinha”, 
na foto com 
a família, 
comemorou 
aniversário 
ontem, dia 08 
de outubro. 
Parabéns!

Sirlene Araújo (Baiuca Acessórios), Jair Ribeiro 
(Supermercado Bom Vizinho), Lucimeire Genelhu e Luiz 
Carlos Genelhu (Laboratório Fleming), no Mérito Lojista

oração
Um grande público lotou a 
Praça da República no último 
sábado, no show do cantor 
Fernandinho. Apesar da gran-
de maioria de evangélicos, 
também estavam presentes 
católicos, espíritas e pessoas 
de várias denominações reli-
giosas, principalmente cristãs. 
O show gospel foi um pedido 
do Conselho de Pastores ao 
prefeito Zé Antônio e estava 
prometido desde a Marcha 
para Jesus.

eleições
Dia 14 de novembro haverá 
eleição para diretores das es-
colas municipais de Itumbiara. 
A Comissão Geral foi formada 
com representantes da Secre-
taria Municipal da Educação, 
Sindicato dos Professores 
Sintego, Conselho Municipal 
e Fórum Municipal da Educa-
ção.

Apresentação 
do novo site 
da Câmara 
desenvolvido 
na gestão do 
presidente 
Chicó

Presidente da CPI 
Sargento Azevedo (PTB)

SANEAGO
Governo estuda abertura de 
capital da Saneago, para ven-
der até 49% das ações da 
empresa de saneamento.

Conselheiros eleitos Maria Abadia, Leila Lopes, 
Núbia Teodoro, Pastora Mary Rastrello e Betão



Já foi capital do arroz, ouro branco 
do algodão e hoje terra da cana

Nas décadas de 60 e 70 
Itumbiara era considerada a 
capital nacional do arroz. A ri-
zicultura foi responsável pelo 
crescimento econômico da 
cidade, que figurava em ter-
ceiro lugar na arrecadação de 
ICMS do Estado, perdendo 
apenas para a capital Goi-
ânia e Anápolis. Segundo o 
historiador Sidney Pereira de 
Almeida Neto, naquele pe-
ríodo a cidade contava com 
cerca de 100 beneficiadoras 
de arroz. A concentração era 
tão grande em alguns setores, 
que foi criada até a Rua da 
Máquina. Na década de 60, 
o arroz foi responsável pela 
vinda da primeira indústria: a 

CAGIGO, que produzia o óleo 
de arroz com a marca Galeto. 
Noutro período, o destaque foi 
a produção de algodão, que 
também atraiu várias empre-
sas do setor, sendo a principal 
delas a Maeda.

Segundo o historiador Nil-
son Freire, com a liderança 
na década de 1970 na produ-
ção do arroz foi implantada a 
empresa Cagigo que produzia 
farelo de arroz, óleo de arroz 
bruto, óleo refinado de arroz, 
sabão em barra e em pó. Na 
década de 1980 o milho era 
o produto mais  colhido, fato 
que atraiu a empresa Caramu-
ru  que produz até hoje fubá, 
germen, canjica e farinha de 

Exemplar do Correio de Itumbiara em 1954, mos-
trando a cidade como capital do arroz: cidade ti-
nha mais tratores que 6 Estados brasileiros

CAGIGO, a primeira indústria veio para produzir o 
famoso óleo de arroz Galeto

Complexo erguido pela antiga Maeda para beneficiar algodão

Mapa das usinas mostra grande concentração na região de Itumbiara

Milho. Foi no ano de 1986 
que foi implantada a empresa 
do grupo chamada na épo-
ca Caramuru Óleos Vegetais 
que processava 1.000 ton por 
dia de soja, produzindo óleo 
de soja degomado, farelo de 
soja, assim como óleo de mi-
lho e farelo de milho também. 
Na mesma década destacava 
a Leite Paulista, que benefi-
ciava o leite produzido na re-
gião. 

Mas o cenário atual é bem 
diferente. Após o declínio do 
arroz e algodão, a cana-de-
-açúcar avançou sobre as 
lavouras de soja e ocupou 
espaço da bacia leiteira. Hoje 
estão instaladas em Itumbia-

ra a Panorama e BP e ás 
áreas do município também 
plantam cana para outras usi-
nas da região, como Arapo-
rã Bionergia e Rio Dourado, 
em Cachoeira Dourada. Num 
raio bem próximo estão insta-
ladas ainda a Bom Sucesso 
(Bom Jesus/Goiatuba), CEM 
(Morrinhos), São Paulo (Por-
teirão) e Goiasa (Goiatuba).

Não há restrição para 
plantio da cana no município 
e a grande parte das terras 
agricultáveis estão tomadas 
pela cana. O plantio é feito 
até mesmo em áreas urba-
nas, na divisa de bairros, às 
margens de rodovias e de rios 
e córregos.

A classe médica 
parabeniza Itumbiara 

pelos 110 anos de 
história da nossa 

cidade. Parabéns ao povo 
aguerrido e trabalhador.

RUA MANOEL SILVÉRIO, 245
BAIRRO SOCIAL
(64) 3404-6812

ITUMBIARA é uma 
cidade sob medida 

para quem 
gosta de trabalhar 

e progredir.
Parabéns ao seu 

povo perseverante 
e empreendedor 
pelos 110 anos.

LUIS JUSTINO DA SILVA
Administrador dos Cemitérios

Meus parabéns à cidade 
de Itumbiara e sua gente
que labuta diariamente na 
construção desta terra. 

Que Deus abençoe todos os 
lares itumbiarenses, com 
saúde, trabalho e amor.

Av. Mauro Borges, 170 - Setor Buritys - Itumbiara
(64) 3404-9654 / 3432-3037 / 3430-3027

Parabéns Itumbiara,
110 anos de progresso.
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Papelaria apolo, uma empresa que cresce 
junto com itumbiara, parabeniza

a cidade e sua gente pelos 110 anos de história.

DR. ISMAIL
LUIZ GOMES

Advogado
Sublime Advocacia

ITUMBIARA
Parabéns ao povo 
desta cidade bela 

e progressista 
pelos 110 anos de 

crescimento.

SINTEGO REGIONAL ITUMBIARA
parabeniza a cidade pelos 

110 anos de desenvolvimento,
e de forma especial, os professores
e servidores da Educação, por sua
relevante contribuição no processo

de construção de uma cidade melhor
para todos. PARABÉNS!

Parabéns Itumbiara!
O Colégio Estadual da Polícia Militar de Goiás  Unidade 

Dionária Rocha-, se orgulha em participar da história 
desta progressista cidade há 21 anos, ajudando na formação 
da nova geração, cuidando para que Itumbiara continue bela, 

desenvolvida e com justiça e paz social.

Primeira Subseção da OAB em Goiás 
foi instalada em Itumbiara, há 86 anos

A Ordem dos Advogados 
do Brasil (OAB) foi instituí-
da pelo art. 17 do Decreto nº 
19.408, de 18 de novembro 
de 1930, assinado por Getú-
lio Vargas, chefe do Governo 
Provisório, e referendado pelo 
então ministro da Justiça, Os-
valdo Aranha. Criada em 14 
de dezembro de 1931, a sec-
cional goiana da OAB foi ins-
talada no dia 12 de abril de 
1932, em sessão solene re-
alizada no Tribunal de Justiça 
do Estado de Goiás, que se 
localizava na cidade de Goi-
ás, então capital do Estado. 
O primeiro Conselho Diretor 
da entidade foi composto por 
membros do próprio TJ-GO, 
escolhidos naquela sessão 

de instalação. Foram eleitos 
os desembargadores Olivei-
ra Godói, como presidente, e 
Maurílio Fleury e Vicente Mi-
guel, como membros.

A primeira Subseção da 
Ordem dos Advogados do Bra-
sil foi instalada em Itumbiara, 
em 25 de outubro de 1933. 
Para dirigir a entidade, foi 
eleita uma diretoria provisória, 
composta pelos advogados 
Jacy de Assis, Antônio Ro-
cha e Ernani Cabral de Loyola 
Fernandes. De acordo com o 
historiador Sidney Pereira, em 
seu livro sobre os 110 anos de 
Itumbiara, também integraram 
a diretoria Henrique Iteberê e 
Joaquim Marcos Arruda. Usou 
a palavra, o Dr. Jacy de Assis, 

agradecendo a eleição e cria-
ção da Ordem, falou também 
o orador oficial Dr. Álvaro. 
Sardinha, o Prefeito Municipal 
Sidney de Almeida fez uma 

Exemplar do Jornal O Commercio, 
registrando a criação da OAB em 
Itumbiara, no ano de 1933

Jacy de Assis (primeiro presidente da OAB Itumbiara), Antônio Rocha e Lupicínio Antô-
nio de Araújo, advogados pioneiros em Santa Rita do Paranahyba

saudação à criação da Ordem 
dos Advogados e colocou uma 
sala da prefeitura à disposição 
da Ordem recém criada.

Hoje a OAB Itumbiara 

exerce jurisdição sobre 
Cachoeira Dourada e 
Panamá e conta com 591 
advogados inscritos. São 
35 subseções no Estado.

Itumbiara, é um 
orgulho fazer parte 
da sua história há 
quase um século!

DR. ALCIDES PACHECO

Médico e Vereador

Parabéns pelos 110 anos. 
Vamos continuar trabalhando 
para vê-la melhor a cada dia.
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Tombada como Patrimônio Nacional, 
ponte pênsil completa 110 anos

Considerada a mais an-
tiga ponte pênsil do Brasil, 
ligando as cidades de Itum-
biara (GO) e Araporã (MG), 
sobre o Rio Paranaíba e tom-
bada pelo Instituto do Patri-
mônio Histórico e Artístico 
Cultural (Iphan) desde 2012, 
a ponte Affonso Penna está 
completando 110 anos em 
2019. Ela foi inaugurada em 
novembro de 1909, para unir 
Goiás e Minas Gerais, pelo 
governo do presidente Affon-
so Penna.

 Foi por ela que entrou o 
primeiro automóvel no Esta-
do, em 1916, quando um co-
merciante de Itumbiara levou 
para a cidade um carro e dois 
caminhões Ford para dinami-
zar o transporte de mercado-
rias.

 Além disso, teve um pa-
pel preponderante nos proje-
tos de interiorização do Brasil 
e da construção de Brasília. 

Cerca de 80% do material ne-
cessário à construção da nova 
capital passaram pela ponte 
para chegar ao canteiro de 
obras do Planalto Central.

De acordo com relato dos 
historiadores Sidney Perei-
ra de Almeida Neto e Nilson 
Freire, a construção da ponte 
se deu pela grande necessi-
dade para o desenvolvimento 
da região sudoeste goiano, 
para melhorar a ligação com 
os grandes centros. A bal-
sa existente no local, já não 
estava mais atendendo às 
necessidades da região para  
travessia do rio Paranaíba.  A 
travessia de uma boiada se 
esperava de sete a oito dias.  
As enchentes paralisava por 
semanas a travessia. 

Muitos rumores  na época, 
falava-se da construção de 
uma ponte, sem saber o local. 
Com a noticia da construção, 
O Coronel João Severiano 

Ponte em seu local original no local conhecido como “Caidor” em 1909, a transferência para atender Furnas na década de 70 
e a ponte hoje revitalizada e com iluminação especial, tombada pelo Patrimônio Histórico e cartão de visita da cidade

Rodrigues da Cunha (Joani-
co) da cidade de Uberlândia e 
coronel Sidney Pereira de Al-
meida, da Vila de Santa Rita 
do Paranahyba, começaram 
uma campanha  para que a 
ponte fosse erguida na região 
do Triângulo Mineiro com o 
Sul de Goiás.

O presidente Afonso Pena 
autorizou a construção da 
ponte no rio Paranaíba, no 

lugar conhecido como Caidor, 
na Vila de Santa Rita.

O engenheiro da obra foi 
dr. José Luiz Mendes Diniz.  
A ponte é do tipo pênsil, a 
parte metálica e aço veio da 
fabrica HERM Stoltz e C da 
Alemanha, transporte feito de 
navio até a cidade do Rio de 
Janeiro, e de trem até a ci-
dade de Uberlândia e de jun-
tas de carros de boi até Santa 

Rita do Paranahyba. Cerca de 
200 homens trabalharam na 
construção da ponte, que teve 
seu início no dia 13 de abril de 
1908.  Com comprimento total 
de 155,5 metros, 6.700 pa-
rafusos, a ponte foi inaugura-
da no dia 15 de novembro de 
1909. Em 1972, a ponte foi 
transferida do local de origem 
para atender a empresa Fur-
nas. Em 1992 e depois no fim 

da primeira década do século 
XXI, a Prefeitura de Itumbiara 
fez uma revitalização da pon-
te e instalou uma iluminação 
especial, realçando o formato 
da ponte, que passou a ser 
chamada de Ponte de Cris-
tal. À noite, a ponte pode ser 
vista da avenida Beira Rio e 
de vários pontos, se tornando 
um dos pontos mais visitados 
pelos itumbiarenses.

ZEZÉ 
PRETO

Vereador

Parabéns Itumbiara pelos 
110 anos de progresso, 
desenvolvimento e amor 

de sua gente trabalhadora.

Eu amo Itumbiara e quero vê-la cada 
dia mais alegre, vibrante e cheia de 

vida. Que Deus abençoe nossa terra e 
traga prosperidade, saúde, paz e 

desenvolvimento para todos. 
Vereador NETO KARFAN
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Primeiro jornal foi 
fundado há 100 anos

Albatênio Caiado de Godoy fundou “O Commercio”, ao lado de Sidney Pereira de Almeida e 
José Flávio Soares. A primeira edição circulou quando a cidade tinha 10 anos, em 12/10/1919

José Flávio Soares e Sidney Pereira de Almeida

Em 12 de outubro de 1919, há 
exatamente um século, circulava a 
primeira edição de “O Commercio”, o 
primeiro jornal de Santa Rita do Para-
nahyba. Segundo o historiador Sidney 
Pereira de Almeida Neto, a partir de 
referências  dos livros de Rogério Aré-
dio Ferreira (2018) e Albatênio Caiado 
(1969), a publicação surgiu da união 
de Albatênio Caiado de Godoy (reda-
tor chefe), Sidney de Almeida (redator 
secretário) e José Flávio Soares.

Vereadora
Professora 

Noêmia

Itumbiara
110 anos.

Parabéns ao povo ordeiro e 
progressista de nossa cidade. 

Que Deus continue 
abençoando esta terra 

maravilhosa e encantadora.
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Aspectos históricos e administrativos
Na divisa de Goiás com 

Minas Gerais, nos idos de 
1824, foi aberta, por inicia-
tiva do General Cunha Ma-
tos, uma estrada para ligar 
Anhanguera a Uberaba. A 
margem do rio Paranaíba, 
instalaram um posto de ar-
recadação das rendas esta-
duais. O local passou então 
a chamar-se Porto de San-
ta Rita ou apenas Porto, na 
boca do povo.

Área propícia à agricultu-
ra e à criação de gado, co-
meçou a povoar-se. Com o 
tempo ergueu-se uma cape-
la, cuja padroeira era Santa 
Rita. Por isso o povoado to-

mou o nome de Santa Rita 
do Paranaíba.

Durante o governo de 
Augusto Moreira Pena em 
1909, foi inaugurada uma 
ponte-pênsil sobre o rio Pa-
ranaíba, ainda hoje existente 
- a Ponte Afonso Pena, ho-
menagem prestada ao Pre-
sidente da República.

O engenheiro Inácio Pais 
Leme, construtor da estra-
da Itumbiara, de Santa Rita 
do Paranaíba a Cachoeira 
Dourada, a 40 quilômetros 
da cidade, lançou a idéia de 
dar-se ao Município o nome 
da estrada - nome que, em 
tupi-guarani, significa “ca-

Acima o Porto de San-
ta Rita, a posto de Re-
cebedoria de Goyaz e 
o fazendeiro Joaquim 
Bernardes da Costa 
que doou patrimônio 
da Fazenda Água Suja 
para a igreja em 1842

General Cunha Matos, a quem é 
atribuída a abertura da estrada 
para ligar Goiás a Minas Gerais

TODA LINHA DE PEÇAS PARA 
TRATORES, PULVERIZADORES 

E PLANTADEIRAS
(64) 3404-7200

Av. Modesto de Carvalho, 3340

Av. Washington Luiz, 145 - 3432-8400

A FARP Uniformes, 
com 35 anos de 

atuação no 
mercado de roupas 

profissionais, 
recebe mais uma 

vez o Prêmio 
Mérito Lojista 
como a melhor 
empresa do seu 

segmento.
OBRIGADO!

minho da cachoeira”. A su-
gestão foi aprovada pelo go-
verno de Goiás e, assim, a 
partir de 31 de dezembro de 
1943, tomou a denominação 
de Itumbiara.
Formação Administrativa

Deve-se a criação do 
distrito de Santa Rita do Pa-
ranaíba à Lei ou Resolução 
provincial n.° 18, de 2 ou 21 
de agosto de 1852.

Em 16 de julho de 1909, 
por força da Lei estadual n.° 
349, foi elevado à categoria 
de Município constituído com 

território desanexado do de 
Morrinhos. A instalação veri-
ficou-se a 12 de outubro do 
mesmo ano.

A Lei estadual n.° 518, 
de 27 de julho de 1915 con-
cedeu à sede municipal foros 
de cidade. Na divisão admi-
nistrativa do Brasil, referente 
ao ano de 1911, o Município 
de Santa Rita do Paranaíba 
aparece com os distritos da 
sede e o de Bananeiras. A 
partir dessa data sofreu vá-
rias reformulações adminis-
trativas, ora perdendo, ora 

ganhando distritos.
Em 31 de dezembro de 

1943, em virtude do Decre-
to-lei estadual n.° 8.305, o 
Município teve seu topônimo 
alterado para Itumbiara.

De 1952 a 1962 Itum-
biara ficou reduzido apenas 
ao distrito da sede quando, 
por força da Lei municipal 
n.° 386, de 27 de setembro 
de 1962, ganhou o distrito 
de Cachoeira Dourada, que 
acabou sendo emancipado 
20 anos depois. Fonte: Ins-
tituto Mauro Borges

110 anos de progresso.



A EMANCIPAÇÃO DE SANTA RITA
Até culminar com a eman-

cipação de Santa Rita do 
Paranaíba, ocorreram várias 
relações políticas e aconteci-
mentos, que têm início qua-
renta e seis anos antes, com 
a chegada de Hermenegildo 
Lopes de Moraes a Santa Rita 
do Paranaíba como funcioná-
rio público da Recebedoria em 
1863. A construção da riqueza 
e da família que deram origem 
ao poder político exercido por 
Morrinhos na Primeira Repú-
blica tem seu início no Arraial 
de Santa Rita do Paranaíba, 
quando o coronel Hermene-
gildo, possuidor de tropas de 
burros e de um comércio no 
povoado, consegue abaste-
cer as tropas que iam para a 
Guerra do Paraguai, período 
em que também casou-se com 
Francisca Carolina de Nazare-
th Moraes, cuja família era de 
fazendeiros bem sucedidos 
em Santa Rita do Paranaíba. 
É ainda em Santa Rita do Pa-
ranaíba que nasce o primogê-
nito de Hermenegildo Lopes 
de Moraes, em 1870, e que 
irá sucedê-lo na liderança das 
relações de poder a partir de 
1905 com a morte do pai co-
ronel.

Morrinhos aparece nessas 
relações de poder a partir de 
1871, quando Hermenegildo 
Lopes de Moraes se muda 
para o município, que logo se 
emancipa em 1872. Para al-
guns, o motivo da mudança 
seria uma doença de Francis-
ca Carolina de Nazareth, mas 
Hermenegildo sempre anteci-
pava as grandes mudanças e 
foi para Morrinhos, onde foi o 
primeiro intendente e consoli-
dou-se como fazendeiro ad-
quirindo mais de vinte e sete 
fazendas, consolidando o co-
mércio entre Santa Rita do Pa-
ranaíba, Morrinhos, Pouso Alto 
e outras vilas com o sudeste 
do Brasil.

 Inicialmente chamada de 
Vila Bela de Morrinhos em 
1845, quando então era   dis-
trito da Vila de Santa Cruz, 
Morrinhos conseguiu sua pri-
meira emancipação em 05 
de novembro de 1855 com a 
denominação de Vila Bela do 
Paranaíba, tendo como distri-
to Santa Rita  do Paranaíba. 
Após quatro anos, retorna à 
condição de Distrito de Santa 
Cruz, tendo sido suprimida sua 
condição de Vila independente 
administrativamente. Em 1871 

o município é restabelecido 
com o nome de Vila Bela de 
Morrinhos e reinstalado em  
03 de fevereiro de 1872. No 
ano de 1882 é elevado à ca-
tegoria de cidade, com o nome 
de Morrinhos, que prevalece 
até os dias atuais.

 A morte do coronel Her-
menegildo Lopes de Moraes, 
em maio 1905, também foi um 
acontecimento que antecedeu 
a emancipação de Santa Rita 
do Paranaíba e consolidou a 
presença da mulher e herdeira 
Francisca Cândida de Nazare-
th Moraes, cuidando dos netos 
e dos bens. A morte do presi-
dente Afonso Pena, em junho 
de 1909, também influenciou 

a emancipação de Santa Rita 
do Paranaíba, fato que possi-
bilitou mais poder a José Leo-
poldo de Bulhões, que voltou 
a ser ministro da Fazenda do 
sucessor Nilo Peçanha.

Enfim, as relações de po-
der que levaram à emancipa-
ção de Santa Rita do Paranaí-
ba e que se deram através de 
nascimentos, casamentos e 
mortes, estiveram sempre liga-
das a uma série de processos 
políticos, que vão desde a elei-
ção de José Xavier de Almei-
da, em 1901, para presidente 
do Estado, ao seu rompimento 
com Leopoldo de Bulhões, em 
1904, o que levou ao pedido 
de intervenção por Leopoldo 

Coronel Hermenegildo Lopes de Moraes e sua esposa Fran-
cisca Carolina de Nazareth Moraes

de Bulhões em 1905. Passa-
ram pelas vitórias de José Xa-
vier de Almeida, que homolo-
gou as eleições de 1904, mas 
que começou a se inverter em 
1908, ocasião que o grupo de 
José Leopoldo de Bulhões fez 
a maioria de deputados e se-
nadores, condição que levaria 
ao não reconhecimento das 
eleições para deputados fe-
derais, senador e presidente 
do Estado para 1909, e que 
dá origem ao Movimento de 
1909,  que tem como primei-
ro resultado a emancipação de 
Santa Rita do Paranaíba.

A imagem que se tem do 
sul de Goiás no início do sé-
culo XX  é de um espaço de 
carência geral de seus mora-
dores, diferenciando-se em 
poucas coisas os homens que 
tinham comércio e cargos pú-
blicos, em especial os cole-
tores, que trabalhavam nas 
recebedorias fiscais de Santa 
Rita do Paranaíba. Uma das 
características marcantes da 
região é o seu destaque como 
posto de fiscalização do Esta-
do, em um período em que se 
travou um grande arrocho fis-
cal provocado pelo grupo do-
minante do período no Estado, 

que estava bastante ligado à 
cidade de Morrinhos, cidade-
-mãe de Santa Rita do Para-
naíba, que teve sua fundação 
ligada a um porto e criação  
da Recebedoria tributária no 
período anterior à Repúbli-
ca, por volta de 1834, quan-
do se consolidava a primeira 
organização fiscal do Brasil 
Independente de Portugal. As 
atividades comerciais predo-
minantes no período estavam 
ligadas à pecuária e em espe-
cial ao comércio, que eram as 
principais fontes de tributação 
na região.

Com a ausência do Esta-
do, uma justiça sem poder e 
dominada pelas autoridades 
locais, municípios pobres e 
sem fonte de recursos,  o local 
vai se constituir em um espa-
ço perfeito para o domínio dos 
coronéis e seu fortalecimento, 
o que pode ter ocorrido com 
o coronel Hermenegildo Lo-
pes de Moraes, que fez fortu-
na com a Guerra do Paraguai 
e ocupou cargos públicos, 
chegando no início do século 
XX com condições  de fazer 
aliança com os governos de-
vido sua situação econômica 
abastada.

NILSON FREIRE, em sua obra “Casamento, embates e arranjos políticos em Goiás: uma abordagem das relações de poder na perspectiva de gênero”

WENDER
GARROTE

Parabéns Itumbiara 
pelos 110 anos de 

desenvolvimento e um 
abraço especial aos colegas 

servidores da Prefeitura que 
labutam diariamente na 

construção de nossa cidade, 
tornando-a cada dia melhor.

9 9234-3331
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Itumbiara
Celebrar a história e olhar para o futuro. 
A SE Transportes orgulha em participar
da história desta progressista cidade.

110 anos

POSTO DÉCIO ARAPORÃ e DÉCIO CHURRASCARIA
Rodovia BR-153  Km 0 + 500 metros

(34) 3284-9200

O Posto Décio e 
Décio Churrascaria 
parabenizam o povo 

ordeiro de Itumbiara pelos 
110 anos de progresso.

Participar do crescimento 
desta importante região 

é uma honra para o 
Grupo Décio.

Itumbiara 110 anos

FUNISGO foi 
criada em 70 
e primeiro 
curso em 1979

Itumbiara é hoje uma ci-
dade consolidada no ensino 
superior, com mais de uma 
dezena de instituições que 
oferecem cursos de gradua-
ção, sendo considerada polo 
universitária, com a presença 
de duas faculdades de medi-
cina.

De acordo com o historia-
dor Nilson Freire, no início da 
década de 1970 o então pre-
feito Ataíde Rodrigues Borges, 
da ARENA, criou a FUNISGO 
-Fundação Universitária do 
Sudoeste Goiano em Itumbia-
ra mas não conseguiu apro-
vação para oferecer cursos de 
ensino superior. Naquela épo-
ca funcionavam onze faculda-
des em todo Estado de Goiás.

O historiador Sidney Pe-
reira conta que pelo Decreto 
Federal n. 83.727 de 17 de 
julho de 1979, foi autorizado 
o primeiro curso, ”Ciências. 
Físicas e Biológicas - Licen-
ciatura Curta”, tendo como 
primeiro diretor Dr. Everton-
Quadros. Formaram até 1984, 
108 alunos.

Na década de 1980, no 
governo Waterloo Araújo 
(MDB) a FUNISGO se trans-
formou na FESIT - Fundação 
de Ensino Superior de Itum-
biara, inicialmente oferecendo 
o curso de Ciências - Licen-
ciatura curta e Agronomia a 
partir de 1985.

Com a década de 1990 
vieram novas mudanças. No 
governo Celso Santos iniciou 
a transferência da faculdade 
pública inicialmente em 1992 
para administração por Lojas 
Maçônicas através da SOMA-

-FESIT e depois foi cedido as 
instalações e cursos para A 
ULBRA, de Canoas (RS), que 
criou o Instituto Luterano de 
Ensino Superior em Itumbiara. 

O século XXI marcou a 
volta do ensino público supe-
rior com a chegada da UEG,  
no governo Cairo Batista e de-
pois Luiz Moura, inicialmente 
através dos cursos de econo-
mia e história e mais recente-
mente a exclusão de História 
e acrescentando os cursos de 
Farmácia e Enfermagem. Em 
2012 o polo de Itumbiara ga-
nhou sede definitiva através 
de parcerias entre governos 
municipal e estadual, na ges-
tão do prefeito Zé Gomes. O 
final da primeira década deste 
século marcou também a che-
gada do  Instituto Federal de 
Educação, Ciência e Tecnolo-
gia, também no mandato de 
Zé Gomes. 

Houve aumento do nú-
mero de cursos na ULBRA, a 
chegada UNIFASC, UNOPAR 
e mais recentemente da IME-
PAC e UNA, além de outras 
instituições que oferecem cur-
sos à distância. A IMEPAC 
abriu a primeira turma, que 
está funcionando no prédio da 
UNIFASC.

Nilson Freire relata que 
são mais de 40 anos de lutas 
para consolidação do ensino 
superior em Itumbiara, com 
significativos avanços, au-
mentando a oferta de vagas 
que não passava de 100 na 
década de 1980 para milha-
res. O processo continua com 
a necessidade de consolida-
ção do curso de medicina na 
UEG e também da IMEPAC.

FUNISGO foi encampada FESIT, depois  virou SOMA-FESIT e 
transferida para a ULBRA, na década de 90
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BOM JESUS - PORTEIRÃO - 
GOIATUBA - JOVIÂNIA - ITUMBIARA

AGROBOM ARMAZÉNS GERAIS 
está presente em Itumbiara, 

participando do crescimento e 
desenvolvimento desta terra.
Parabéns pelos 110 anos de 
progresso e felicidades ao 

povo desta terra abençoada. 

O projeto de estadualiza-
ção do Hospital São Marcos, 
para transformá-lo em Hos-
pital Regional pelo governo 
de Goiás deu mais um passo 
importante na última segun-
da-feira, 07, durante reunião 
no Fórum de Itumbiara.

O deputado estadual Ál-
varo Guimarães (DEM) e o 
presidente do Democratas na 
cidade, Dione José Araújo, 
acompanharam o secretário 
estadual de Saúde, Ismael 
Alexandrino e o procurador 
do Estado, Fernando Macha-
do, para uma reunião com o 
juiz de direito Sílvio Jacinto 

Avança proposta para transformar 
São Marcos em Hospital Regional

Pereira, da 1ª Vara Cível e o 
promotor de justiça Clayton 
Korb, para tratar do fim da in-
tervenção judicial na unidade 
de saúde e a estadualização. 
Estavam presentes ainda o 
desembargador Nicomedes 
Domingos Borges, prefeito 
Zé Antônio, interventor judi-
cial Edward Robinson, advo-
gado Marcelo Meinberg, con-
tador Aleilimar Teixeira Silva 
e demais autoridades.

Na reunião foram discuti-
dos os caminhos legais, para 
que o Estado assuma o Hos-
pital São Marcos e o trans-
forme em Hospital Regional, 

com atendimentos de média 
e alta complexidade. O hos-
pital terá que passar por uma 
ampla reforma em sua estru-
tura, para adequar às insta-
lações para receber mais de 
200 leitos, inclusive com UTI 
e hemodinâmica, para aten-
der Itumbiara e os municípíos 
da Região Sul.

O governador Ronaldo 
Caiado (DEM) estará em 
Itumbiara nesta sexta-feira, 
11, para entregar a reforma 
do 6º Batalhão Bombeiro 
Militar e deve se manifestar 
sobre a proposta do Estado 
para assumir o hospital.

Reunião no gabinete do juiz Sílvio Jacinto com a Secretaria Estadual de Saúde, Ministério 
Público, Procuradoria Geral do Estado, Prefeitura, deputado Álvaro Guimarães, empresário 
Dione Araújo e o interventor judicial do hospital Edward Robinson

Ismael Alexandrino com Dione 
Araújo, Álvaro Guimarães e o juiz 
Sílvio Jacinto, durante a primeira 
visita ao Hospital São Marcos, em 
fevereiro deste ano para conhecer 
a estrutura da unidade de saúde



Nas relações de poder em 
Santa Rita do Paranaíba, des-
tacam-se Jacintho Luiz da Sil-
va Brandão, casado com Mes-
sias Alexandrina Marquez, em 
1900, e que não teve nenhum 
filho; Major Militão Pereira de 
Almeida, casado pela primei-
ra vez com Ermelinda Borges 
de Almeida, em 1883, tendo 
10 filhos, sendo o primeiro o 
coronel Sidney Pereira de Al-
meida.  Viúvo em 1903, Major 
Militão casou-se pela segun-
da vez em 1905 com Laude-
lina Mendes de Almeida, com 
quem teve nove filhos. Filho 
de Major Militão, o coronel 
Sidney Pereira de Almeida 
casou-se em 1909 com Ma-
ria Clarinda Cotrim, com quem 
teve seis filhos.

Qual a relação de Mes-
sias Alexandrina Marquez, 
Laudelina Mendes de Almeida 
e Maria Clarinda Cotrim com 
a emancipação de Santa Rita 
do Paranaíba? São as mulhe-
res presentes na vida privada 
dos homens que faziam polí-
tica  quando da emancipação 
de Santa Rita do Paranaíba e 
depois nos primeiros anos da 
Vila emancipada.

Como Villa Bela de Mor-
rinhos exercia um poder po-
lítico na região sul do Estado 
de Goiás, desde 1895, quan-
do Hermenegildo Lopes de 
Moraes era vice-presidente 
do Estado, até 1905 com sua 
morte, e após este período, o 
poder continuou a ser exerci-
do por José Xavier de Almei-
da, genro de Hermenegildo 
Lopes de Moraes, ex-presi-

dente do Estado e deputado 
federal em exercício, entrava 
na cena política outro filho de 
Hermenegildo Lopes, também 
deputado federal e homônimo 
do pai,  Santa Rita do Parana-
íba não tinha nenhuma espe-
rança de emancipação.

O principal líder local, Ja-
cintho Luiz da Silva Brandão 
era do grupo de Morrinhos, 
tanto é que assumia os princi-
pais postos no Arraial de San-
ta Rita do Paranaíba, como 
Administrador da Recebedo-
ria.

Como principal oponen-
te de Jacintho Luiz da Silva 
Brandão, apareceu a figura do 
coronel  Sidney Pereira de Al-
meida, filho do maior comer-
ciante do Arraial em 1909.

O sistema político local ti-
nha no comando o intendente 
geral, que era figura escolhi-
da pelo presidente do Estado. 
O poder legislativo, escolhido 
pelo povo, era o conselho Mu-
nicipal de Intendência.

Nos primeiros anos de 
governo, os membros do pri-
meiro Conselho Municipal vão 
se revezar no poder como in-
tendentes, ora aderindo aos 
Bulhões, que mandavam no 
Estado, quando da emancipa-
ção, e depois com o alinha-
mento do grupo de Sidney 
Pereira de Almeida com os 
Caiado, até 1927.

A Lei de emancipação 
é o principal documento que 
corrobora a hipótese de que 
a emancipação de Santa Rita 
do Paranaíba foi o primeiro 
ato do grupo dos Bulhões, 

que assumiu o governo do 
Estado de Goiás a partir do 
Movimento de 1909, no mês 
de maio, quando o poder foi 
passado ao primeiro vice-pre-
sidente e após ao segundo vi-
ce-presidente, que sancionou 
a lei de emancipação de San-
ta Rita do Paranaíba em julho 
de 1909.

Da publicação da lei de 
emancipação à efetiva insta-
lação do município levaram 
cerca de dois meses. No mês 
de setembro, foi nomeado o 
Conselho Municipal Provisó-
rio, tendo Jacintho Luiz da 
Silva Brandão sido escolhi-
do presidente provisório e a 
missão também de governar 
o município até a escolha do 
Intendente Geral, que ocorreu 

Membros da Conferência de São Vicente de Paulo

Membros do Conselho Municipal

em dezembro de 1909.
Existiam em Santa Rita 

do Paranaíba cercam de 83 
estabelecimentos comerciais, 
figurando como maior, segun-
do pagamento de impostos, 
o comerciante Jacintho Luiz 
da Silva Brandão, com sete 
unidades e pagamento de 
360$000 réis (FERREIRA e 
PINHEIRO, 2009).

Havia uma escola com 
cerca de sessenta alunos. 
Enquanto o chefe político de 
Morrinhos mandou os filhos 
para estudar em São Paulo, 
os filhos da família de Militão 
estudavam em Santa Rita do 
Paranaíba. Mas os primei-
ros anos iniciais das filhas 
de Francisca foram feitos na 
escola da Vila de Morrinhos, 

conforme aparece na relação 
de alunas matriculadas por 
volta de 1873.

Enquanto as crianças da 
família de Francisca Carolina 
de Nazareth de Moraes estu-
davam e viajavam, as crian-
ças das famílias que moravam 
na zona rural viviam do pas-
toreio e de vigiar plantações 
(FERREIRA e PINHEIRO, 
2009, p 117).

O então Arraial de Santa 
Rita do Paranaíba se desta-
cava por algumas casas co-
merciais e a família de Major 
Militão Pereira de Almeida era 
a segunda maior comerciante, 
com dois estabelecimentos, 
enquanto o filho de Francisca 
Carolina de Nazareth de Mo-
raes, o Major Galdino da Sil-
veira Marquez também tinha 
comércio no Arraial. No ano 
da emancipação, em 1909, a 
família de Major Militão era a 
maior pagadora de impostos 
no então Arraial de Santa Rita 
do Paranaíba.

O ano de 1909 vai mar-

car o aparecimento da família 
do coronel Sidney Pereira de 
Almeida e o afastamento do 
coronel Jacintho Luiz da Silva 
Brandão, então aliado da fa-
mília de Francisca Carolina de 
Nazareth Moraes. O que se-
gurou alguns dias a presença 
de Jacintho Brandão na políti-
ca da emancipada Santa Rita 
do Paranaíba foi a presença 
de Antônio Xavier Guimarães, 
padrinho de casamento e alia-
do do grupo vencedor do gol-
pe político de 1909.

O Arraial de Santa Rita do 
Paranaíba começou com um 
porto e uma estrada, cresceu 
com a família de Francisca 
Carolina de Nazareth Moraes, 
emancipou-se com o golpe 
político de 1909 em Goiás e 
tem na Ponte Afonso Pena o 
símbolo desse momento, que 
marcou a passagem da famí-
lia pela política de Goiás como 
protagonistas das relações de 
poder que colocaram a região 
sul em evidência.

DR. WANDERLEI DOMINGOS

12 DE OUTUBRO!
ITUMBIARA 110 ANOS!

Meus parabéns ao povo desta 
terra gentil e progressista.

Médico

ROMILDO FORMIGÃO
Vereador

Itumbiara, minha terra 
querida, completa 110 

anos de história.
PARABÉNS!

FELIZ ANIVERSÁRIO!

Rua Jaime Rosa 
Soares, 125

Bairro Brasília
(64) 3431-1855

Parabéns Itumbiara, terra abençoada 
por Deus e bonita por natureza.

Nós fazemos 
parte da história 

desta cidade 
maravilhosa. 

Parabéns pelos 
110 anos.

As relações e alternâncias de poder
09 a 11 de outubro de 2019PÁGINA 13



09 a 11 de outubro de 2019 PÁGINa 14

Itumbiara!

PARABÉNS PELOS 110 ANOS DE 
DESTAQUE E CRESCIMENTO.

Há 12 anos a Habitar Imóveis
colabora na construção de Itumbiara, 
com novos empreendimentos, gerando 

empregos, tributos e renda. 
Salve Itumbiara! Feliz aniversário!


